

EL COSTARICENSE.

EPOCA III--TRIM. 1º

Periódico Semanal.

Nº 9.

Se admiten gratis los comunicados de conveniencia pública; se insertan avisos por un precio equitativo.

SAN JOSÉ, MARZO 9 DE 1876.

Se publicará semanalmente. El número suelto vale diez centavos. La suscripción por trimestre un peso adelantado.

FRANCISCO CHAVES CASTRO
Redactor Responsable.

EL COSTARICENSE.

El día último de este mes termina el trimestre 1º de la publicación de este periódico.

Se suplica á todos los que quieran continuar recibiendo, pasen á este Establecimiento á renovar la suscripción por el siguiente trimestre, que debe pagarse adelantado.

Imprenta Nacional.
Marzo de 1876.

Apuntes para la historia.

El Coronel Don José M. Aguirre en 1873 y el Coronel Don José M. Aguirre en 1876.

Allá por el año de 1873 (al principio) llegó á la Capital de esta República, el distinguido literato, valiente poeta y bizarro militar, Coronel Don José M. Aguirre, natural de la República de Honduras.

Tuvimos el honor de contraer con él relaciones bastante íntimas, merced á ese estilo, jovial, alegre, aristocrático, decente y característico, que nuestro nuevo amigo, desarrolla por do quiera que vá.

Parece que una ráfaga política arrojó en nuestras playas, al valiente Coronel; pero esto importa poco al lector, lo que sí le interesa es conocer, como escritor político, al susodicho Señor Aguirre, ya que él hoy es uno de los que contribuyen á llenar las columnas del "Republicano" pasquin que se publica en Managua, con mengua de la nobilísima misión de la prensa, y en menosprecio de la moral universal.

En el número 2 correspondiente al 1º de Febrero en el citado "Republicano" (que dicho sea de paso no tiene de tal sinó el nombre) se encuentra un artículo firmado por "Don Jo-

sé M. Aguirre," cuyo epígrafe es "los besos de Judas." Ese artículo según lo anuncia su autor en el preámbulo, se contrae á poner en relieve los hechos del General Don Tomas Guardia, Presidente Constitucional de esta República. Con este fin el articulista hechándola de conocedor esperto del General Guardia, anuncia á sus lectores que va á historiar. Efectivamente, toma por punto de partida el año de 1870 en que ocupó el General Guardia la primera magistratura de esta Nación, y estampa un tejido de calumnias groseras, que dejaria sin contestacion y reelegaria al olvido, sino fuera que conozco mejor al Señor Aguirre, de lo que él pretende conocer al General Guardia.

Por mi parte, desde luego aseguro que no tengo la pretension de historiar, mucho ménos de hacer la defensa del General Presidente, por que los cargos que le hace hoy el Señor Aguirre han sido discutidos distintas ocasiones victoriosamente por la prensa de esta República.

Ignorando como ignoro las formas literarias y aun las mas triviales reglas de la gramática española (así me lo ha manifestado el Señor Aguirre en una carta que se sirve dirigirme por el "Porvenir de Nicaragua" nº 7 de 12 de Febrero próximo pasado) repito pues, que no quiero historiar, ni defender, ni atacar, ni sacar una sola consecuencia: quiero simplemente recordar, mejor dicho transcribir lo que Don José M. Aguirre, escribia del General Guardia el año de 1873 y lo que escribe hoy, refiriéndose á los mismísimos acontecimientos, con las mismas circunstancias, pero eso sí bajo el imperio de distintas consideraciones.....

Empiezo, no sin que ántes suplique á los lectores del "Costaricense," disimulen lo largo de la copia, pues que han de saber: que el Señor Aguirre, escribe siempre estenso, muy estenso, en razon á que cada una de sus palabras, la envuelve, en flores... y perfumes.... y gasas... y mur-

mullo del céfiro... y rujido de la tempestad... y arroyo... que se desliza mansamente... (él tambien se desliza pero no mansamente) y... qué se yo que otras lindezas, que por no saber retórica no puedo tener el gusto de estampar en esta.

El Republicano, pues, nº 2 de 1º de Febrero del corriente año, contiene los siguientes párrafos que tomo integros.

"Vamos, pues, á historiar.
"El General Guardia ocupó la silla "Presidencial de Costa-Rica en el mes "de Agosto del año de 1870: aquella "República se encontraba en la mejor "armonía con la del Salvador: como es "de estilo, Guardia protestó, al entón- "ces Presidente Dueñas, sus sentimien- "tos de leal y franca amistad, en la "carta de gabinete en que participaba "su exaltacion á la Presidencia de su "patria: las relaciones continuaron "siempre con solícita cordialidad; pero "eso no fué un obstáculo, para que el "mismo Presidente Guardia suminis- "trara, en el año de 71, recursos y ele- "mentos de guerra para tumbar á su "grande y buen amigo el presidente Due- "ñas.

"¿Será esto un título para que se "confie en la lealtad y honradez polí- "tica del General Guardia?

"Dueñas cayó de su puesto y le su- "cedió el General Don Santiago Gon- "zalez.

"Las relaciones entre los dos gobier- "nos prosiguieron cada vez mas cor- "diales y francas, y las protestas de "lealtad y buena inteligencia se suce- "dian á la faz del mundo; pero tampo- "co esto fué un obstáculo, para que el "Presidente Guardia suministrara, pri- "vadamente, al general Medina, recur- "sos y elementos de guerra para em- "plearlos contra su amigo Gonzalez.

"¡Oh lealtad singular de Don To- "mas!

"El Gobierno de Guatemala tenia "cerradas sus relaciones con el de Cos- "ta-Rica, desde el año de 64, en que "la Administracion del Señor Jimenez "se negó á conceder la extradicion del "ex-Presidente General Don Gerardo "Barrios.

"Al cambiarse el gobierno de Gua- "temala, el año de 71, merced á una "revolucion popular de gloriosas tras- "cendencias, uno de los primeros ac- "tos del nuevo gobernante fué reanu- "dar las relaciones de amistad con el "Gobierno de Costa-Rica, procurando "por todos los medios posibles estre- "char los vínculos de amistad que de- "bian existir entre dos pueblos Centro- "americanos: al efecto, el Presidente "García Granados acreditó sucesiva- "mente dos Ministros plenipotenciarios "cerca del Gobierno de Costa-Rica: el "Presidente Guardia los recibió con a- "parente satisfacción y cordialidad, y, "lo mismo en las cartas de gabinete "que en las notas oficiales de la can- "cillería Josefina, se reproducian sin

"intermision las protestas de sincera y "leal amistad al Gobierno de Guate- "mala, poniendo siempre, como cosa "de cajón, al Supremo Regulador de "las naciones, por testigo de tan ex- "quisita y noble cordialidad: tambien "existian las mejores relaciones entre "los gobiernos de Honduras y Costa- "Rica, con la repetición acostumbrada "de las mismas sinceras protestas de "buena inteligencia y amistad; pero "todo esto no fué un obstáculo, para "que el año de 73 auxiliara el Presi- "dente Guardia á los revolucionarios "del Sherman contra los gobiernos de "Guatemala, Honduras y el Salvador, "como no lo fué para que enviara una "espedicion armada, al mando del Co- "ronel Tinoco, en auxilio de los insur- "rectos del departamento de Cholute- "ca, que pretendian derrocar el Go- "bierno de Honduras.

"¿Será este un nuevo título para "que inspire fé la lealtad del General "Guardia?

"¿Qué tal de los títulos que el exce- "lentísimo Señor Presidente Guardia "puede ostentar para que se le crea y "tenga como un amigo sincero y leal?

"De entónces acá, como es harto sa- "bido en Centro-América, el bizarro y "franco General no ha desperdiciado "ocasion para mantener inquieto y a- "larmado al gobierno de Nicaragua: ha "recorrido todos los caminos y agotado "todos los recursos, para conseguir "que este pais se entregue á los verti- "ginosos arrebatos de una guerra civil: "ha procurado siempre estar alentando "á los partidos de oposicion con pro- "mesas de eficaces y desinteresados "subsídios, y ha suministrado en mas "de dos ocasiones fuertes cantidades "de dinero á los gefes opositores, para "que fueran empleadas en la revolu- "cion, para que sirvieran á preparar "una sangrienta é insensata guerra de "hermanos con hermanos, y poder él, "entónces, aprovechándose de la debili- "dad y postracion del pais, venir á de- "cidir autoritativamente y con tono de "conquistador de la suerte de Nicara- "gua, poniendo, cual otro Breno, en la "balanza de sus destinos, esa tajante y "gloriosísima espada que EN CEIN BA- "TALLAS supo imponer la victoria al o- "bediente génio de la guerra.

"Pero tambien en esta, como en to- "das ocasiones, el valiente General "Guardia no ha cesado de protestar una franca y sincera amistad al gefe "de la República de Nicaragua, con lo "cual ha aumentado cada vez mas los "títulos indisputables á la fe y la con- "fianza que siempre ha inspirado su pro- "verbial lealtad.....

"Los sucesos de que he hecho una li- "gera reminiscencia son hoy tan claros "y evidentes, que el mismo agente con- "fidencial de Guardia se ha visto en la "dura necesidad de condenarlos aquí, "no pudiendo negar su autenticidad; y "hasta ha llegado á asegurar: que "siempre los miró con profundo desa- "grado, que, siendo diputado al Con- "greso de Costa-Rica, interpeló al Mi- "nisterio á causa de uno de ellos; y

“go mio, que á largos trechos, se olvida U. de la lógica y de la justicia.”

“Voy por fin á terminar esta larga carta, asegurándole á U., con toda la sinceridad de mi alma: que para resolverme á escribirla, haciendo la defensa de mi querido amigo el Doctor Lleras, ha contribuido poderosamente, tanto como la injusta virulencia con que U. le trata, la ninguna amargura con que por ello se ha expresado de U. delante de mí, en consideración á los vínculos de sangre que con U. me unen.” “Yo le debía á él una retribucion, y á la justicia un desagracio.”

“Quedo siempre de U. su afectísimo deudo y amigo.—Q. B. S.M.—José M. Aguirre.”

Bien, he concluido por hoy de incertar en las columnas del “Costaricense” los escritos político, poético-literarios del Coronel Don José Mendieta Aguirre ex-Director del Colejio de Santo Tomas, defensor desinteresado y gratuito del General Guardia en 13 de Noviembre del año de 1873, y enemigo encarnizado y tremendo del mismo General Don Tomas Guardia en el presente año de 1876.

Ahora pregunto yo á todo hombre honrado, á todo Centro-Americano desnudo de toda prevencion personal ¿Hay paralelo entre el Coronel, escritor político Don José M. Aguirre de 13 de Noviembre de 1873 y el de 1876?

Nótese que el Señor Aguirre, en el Republicano juzga de la vida política del General Guardia hasta fines de 1872 y que en 1873 tambien formulaba sus históricos juicios, del mismo General Guardia en el tantas veces citado Costaricense, refiriéndose á la misma vida política, es decir del año de 1870 al de 1873.

¿Se parecen en algo (siquiera en el forro) el historiador de 73 y el historiador de 76 apesar de tratar el mismo asunto?

¿Hay lealtad, buena fé y honradez, en aquellos que se olvidan que ayer dijeron una cosa jurando bajo su palabra que era cierta y hoy juran que la misma cosa ha dejado de ser una verdad?

¿Cómo es posible que Don José M. Aguirre, olvide que el año de 73 escribia estas palabras:

“Se le han hecho al General Guardia cargos injustos por la expedicion de Palacios á Honduras. Sobre esto podria yo decir á U. mucho, negando aquellos gratuitos cargos, si la prensa de este pais no hubiera respondido á ellos de una manera victoriosa. Y cuente que yo, si bien mal digo á las fatidicas Administraciones de Gonzales y Arias, no me sucede lo mismo con las de Garcia Granados y Barrios, por quienes tengo aprecio, respeto y admiracion.”

¿Cómo es que el Señor Aguirre, aseguraba con tanto aplomo, que el General Guardia no tenia ninguna intervencion, en la expedicion de Palacios á Honduras, si precisamente hoy jura que tuvo tal intervencion?

¿Cómo es que el año de 1873 el General Guardia, era un jefe Popular, prudente y generoso y el mismo año es un sátrapa?

¿Cómo es que hoy con grosero sarcasmo, el Señor Aguirre se burla de los galones y de la espada del General Guardia, si en 1873 juraba que en Centro-América, no habia un acero tan limpio, como el del General Guardia ni unos galones tan brillantes, ni una carrera (la militar) tan noble y bizarramente hecha; sentando plaza de voluntario en la guerra mas leal, justificable y gloriosa que ha tenido Centro-América en todos los períodos de su historia?

¿Como es que el Coronel Aguirre, asegura que el paralelo entre el Mariscal Gonzales y el General Guardia, lo puede seguir interminablemente, llamando al primero traidor, y tirano y al segundo Jefe popular, Republicano y liberal y hoy promete seguir ese paralelo tambien interminablemente, llamando al primero como llamó al segundo, y á este como aquel?

¿Quien se atreverá á esplicarme la conducta del Coronel José M. Aguirre?

¿Quien se atreverá á responder por la honorabilidad del valiente poeta y bizarro Coronel?

¿Qué hombre honrado y de corazon no temblará al oír que el Señor Aguirre le brinde el dulce y cariñoso epíteto de amigo, si sabe que para ese caballero lo mismo es amigo que enemigo, luz que sombra, verdad que error?

¿Qué Republicano oirá sin conmoverse, las protestas que hace el Señor Aguirre de la severidad, y rectitud de sus principios?

¿Quien al estudiar al Señor Aguirre de 73 y al Señor Aguirre de 76 no se acuerda de aquellos magníficos versos de Argensola el mayor, que dicen:

“Porque este cielo azul que todos vemos, Ni es cielo ni es azul: ¡lástima grande Que no sea verdad tanta belleza!”

No quiero hacer al que en otro tiempo fué mi amigo, la injuria de creer que sus principios son principios digestivos. ménos aun, que la severidad de sus opiniones, quede reducida á un mendrugo de pan para matar el hambre. No, de ninguna manera quiero pensar en semejante cosa. Vale mas que el público ilustrado é imparcial, pronuncie su fallo.

Concluyo protestando al Señor Aguirre, que no he tenido ninguna mira bastarda al darlo á conocer. Sentiría en el alma, que su demaciada susceptibilidad le hiciera concebir un pensamiento quizá poco favorable,

para quien tiene verdadero empeño en seguir sus brillantes y luminosísimos consejos.

San José, Marzo 8 de 1876.

FRANCISCO CHAVES CASTRO.

CRONICA LOCAL.

Ejército libertador.

Tenemos noticia de que el ejército libertador que está en Liberia con el General Guardia, se encuentra perfectamente bien, lo mismo que S. E. el Señor Presidente. Nada grave ni nuevo tenemos que comunicar á nuestros lectores.

Defuncion.—Tenemos el sentimiento de dar cuenta á nuestros lectores con la muerte del Señor Don Narciso Esquivel, padre de una de las familias mas distinguidas y numerosas de esta Capital. Buen padre, buen esposo y buen ciudadano, supo cumplir siempre con su deber. Deja á su familia un nombre honrado, y sin mancha digno por mil títulos de imitarse. Nosotros rogamos á la providencia consuele á toda su estimable familia.

Mas defuncion.—Don José M^a Villaseñor, honrado padre de una familia numerosa, murió casi repentinamente, de una fiebre fulminante. Padre cariñoso, magnífico esposo, excelente amigo y buen ciudadano, deja un recuerdo grato en el corazon de todos aquellos que tuvimos el gusto de tratarlo. Damos á su apreciable familia el mas sentido pésame y rogamos á la Providencia le dé consuelo y resignacion.

Teatro.—El Beneficio del Señor Don Mariano Mateos, tuvo lugar el sábado próximo pasado. Las dos coronas fué la zarzuela que escogió para su beneficio el empresario Señor Mateos y debemos decir en honor de la verdad que nada mejor se ha representado en nuestro teatro.

La Señora Cuaranta, la Señora Perez y el beneficiado, cantaron magnífica y brillantemente. El público estuvo verdaderamente entusiasmado, y aunque sentimos no ver completamente lleno el teatro, tuvimos la satisfaccion de convencernos que no nos equivocamos en las apreciaciones que acerca del beneficio del Señor Mateos hicimos en nuestra crónica anterior.

“La circunstancia de haberse convertido en “epidemia” las papeas” nos parece ser la causa de la poca concurrencia que ha habido en el teatro.—Lo sentimos altamente, por que en otras épocas con compañías, de mucho menor mérito (á juicio de otros) hemos tenido la satisfaccion de ver satisfechos y contentos á los empresarios y artistas.

Creemos que pronto terminará ese desaliento y que el Señor Mateos podrá recuperar lo que por hoy haya perdido.

Club de Carreras.—Parece que ha atacado á esta Corporacion, una grave enfermedad y

que se encuentra á las puertas del sepulcro si así fuere “*requiescat in pace*”

Sociedad Científica Literaria.—Parece tambien que se halla gravemente enferma. Dios no lo quiera pero tenemos mucho que sea desahuciada de los médicos.

Nuevos empleados.—Nuestro querido amigo y compañero Don Pedro Perez, Celedon ha sido nombrado Fiscal de Hacienda Nacional.

Nuestro amigo tambien y compañero Don Manuel Felipe Quiroz, fué nombredo Secretario del Supremo Tribunal de Justicia.—Aplaudimos la acertada eleccion del Supremo Gobierno en jóvenes que tanto prometen á la patria como los Señores Celedon y Quiroz. A ellos les damos la mas cordial enhorabuena.

Mas nombramientos.—El Doctor Don Juan Braum ha sido nombrado Catedrático de Latiniidad y griego en el Instituto Nacional, en subrogacion del Doctor Schwvarz. Los conocimientos profundos que el Señor Braum tiene en las materias indicadas, son una garantia de la buena eleccion que ha hecho el Supremo Gobierno.

Nuestro amigo Don Adolfo Romero fué nombrado director del Instituto Nacional. La consagracion que ha tenido á la enseñanza, y los brillantes resultados obtenidos mientras ha dirijido la escuela Normal nos hacen esperar magníficos frutos en el nuevo y honroso puesto que ocupa.

SECCION CIENTIFICA.

Algunos pensamientos para un jóven cuando empieza su carrera.

Por CARLOS PIRANI,
Profesor de Inglés.

(Continuacion.)

¿No es suficiente liberalidad que el hombre ambicioso de riquezas adquiera y posea, sin que se le censure, todo lo que es permitido á un cristiano y que para evitar disputas se le concede algo más? La gran consecuencia moral que saco de esto es que, en medio de los obstáculos para obtener lo suficiente y las tentaciones del exceso de riquezas, el jóven debiera prepararse para todas las luchas de lo muy poco y contra todas las seducciones de lo mucho y por codiciable que suponga las riquezas, no olvide nunca que la honradez es un bien infinitamente mas codiciable. Por grandes que sean los males de la necesidad y la pobreza, del hambre y la desnudez, de la falta de morada y del pauperismo, debe brillar siempre la verdad eterna para que nos haga ver que el fraude, la falsedad y el engaño son males infinitamente mayores.

Si Dios no os ha dado el poder de ser ricos con perfecta integridad y rectitud, es porque nunca ha querido que lo seais y se necesita muy poca filosofia y religion para decir que lo mejor que hariais es someteros á su voluntad, “no sea que se os encuentre rebelado contra Dios.” Si no podeis vivir en perfecta honradez, entonces el hambre es mas honrosa que cualquier martirio por el fuego.

¿Exije la estricta veracidad como una escrupulosa consideracion á vuestra palabra, que perdaís un cargamento ó una mina? ¿Pensais que el infini-

to creador y dueño de todas las cosas, no tiene algo mejor con que compensar vuestras pérdidas, que si cada artículo de todas vuestras facturas fuera un cargamento de riquezas de la India, y cada partida de todos vuestros inventarios fuera una mina de oro puro y lavado? Mirad al cielo estrellado en las noches serenas y contemplad "la riqueza de gloria" con que está adornado. ¿No puede el que ha estendido ese pabellón de oro recompensaros por vuestra honradez? ¿No puede el Supremo Hacedor y Señor de todos estos mundos indemnizaros, aunque hubierais perdido un reino ó un continente por su amor?

El honor es para el comerciante lo que el valor para el soldado ó la caridad para el cristiano. Si es inevitable que haya pretensiones mentirosas, engañosas y falsas, practiquelas el dandy pues se ha dudado que tenga alma. Del bárbaro y del gentil se puede esperar el mal proceder, porque no tienen la luz de la civilización ni la divina moralidad del Evangelio. Pero el mendigo que contrata un muchacho y se llena el cuerpo de llagas para excitar la compasión y obtener la caridad de los buenos, es un hombre honrado, comparado con el comerciante que asegura propiedades ya perdidas, introduce efectos por contribando y juega grandes cantidades. El hombre que vende una cosa por otra ó da ménos de lo que debe dar ó vende una cosa inferior por superior, aunque asiente una buena partida en el lado de "Ganancias" de su libro mayor terrenal; sin embargo en el libro de la vida, la asentará en el libro de "Pérdidas."

¿Hay algún jóven en esta Ciudad que desee ser inscrito en el censo moral como un tunante, súbdito de ese mal reino que se halla bajo la vil soberanía del banquero, el corredor y la compañía de seguros? De que sirven los palacios y los lujosos trenes? Que importa que un hombre con sus hechos llame la atención de un continente ó haga un comercio activo en un oceano, comparado con una rectitud sincera, con un semblante que nunca palidece á la voz de sus acusadores, con un pecho que nunca palpita por temor del peligro y con una reputación que no tiene la mas ligera mancha de deshonor?

No haber hecho mal á ningun hombre; no haber firmado ningun papel del cual no pudiera ser testigo el ángel mas puro del cielo; andar y vivir entre lo que le pertenezca, sin que su vista le seduzca y no teniendo nada entre el deseo y su satisfacción, sino la ley invisible de la rectitud: esto es ser un hombre, esto es ser un hijo de Dios. El que no puede resistir la tentación no es un hombre, pues carece de los atributos de la humanidad.

(Continuará.)

REMITIDO.

Manifestación.

¡Nuestra patria querida está en peligro!

¡Sí!—Nuestra cara madre se halla amagada por su bastarda hermana la República de Nicaragua, que no pudiendo despojarla de su herencia legítima por el derecho de la justicia, está preparada á arrebatarle por el derecho de la fuerza, lo que por tantos títulos le pertenece incuestionablemente.

¡Sí!—Nicaragua infatuada por un mandatario peligroso para su patria, amenaza á traernos las calamidades de una guerra injusta y fratricida, sin tomar en consideración las funestas consecuencias de una lucha que la razón y la justicia nos obligan á sostener con la dignidad y energía que caracterizan á los hijos de nues-

tra muy amada Costa-Rica.

Luchemos como hijos dignos de una madre valiente y generosa que ha sabido sostener incólume su soberanía y la de sus demas hermanas, amenazadas por William Walker en 1856.

Nuestra amada patria sabrá sostener ahora su independencia, como supo sostener, casi por sí sola, la independencia de todo Centro-América; peligrosamente amenazada en las demas Repúblicas, é ignominiosamente hollada en la de Nicaragua por el filibusterismo.

Nicaragua ha provocado el conflicto, y ella será responsable de la sangre preciosa que se derrame en una lucha que con tanta fatuidad como injusticia inconsideradamente nos ha declarado.

Sea como á ella le parezca: estamos prontos á la lid; pero ¡tiemblen los nicaraguenses!—Los costaricenses nos levantaremos en masa como un solo hombre y no dejaremos atropellar nuestros mas sagrados derechos sin haber agotado ántes hasta la última gota de sangre de nuestros nobles y valientes soldados.

En cualquiera emergencia porque atravesamos en las actuales circunstancias sabemos sostener nuestra dignidad y soberanía, y nos lanzaremos á arrostrar el peligro en los momentos supremos en que nuestro territorio se halle invadido por la injusta y agresora Nicaragua.

San Ramon, Marzo 7 de 1876.

I. J. M.

NECROLOGIA.

La muerte ha arrebatado de entre nosotros á un caballero distinguido y acreedor por muchos títulos á nuestra consideración.

El Señor Don Narciso Esquivel respetable por su edad, pues alcanzó la de ochenta y dos años, respetable por su numerosa y muy apreciable familia, entre quienes se encuentran personas que ocupan elevados puestos, y respetable por las excelentes cualidades personales que lo caracterizaban, dejó de existir á las doce de la noche del día 4 del corriente,—víctima de uno de esos accidentes tan comunes en las personas de edad avanzada.

No habiendo el Señor Esquivel heredado fortuna alguna de sus padres, comprendió desde muy jóven, que el trabajo con la honradez es el medio de prosperar y hacerse útil á sí y á la sociedad.—No desdeñó, pues, ocupación por humilde que fuese, si era compatible con el honor; y á un trabajo asiduo debió él llegar á formar una fortuna moderada, pero suficiente para llenar sus obligaciones de familia, proporcionando á todos sus hijos una esmerada educación.

La memoria del Señor Esquivel no pasará á la posteridad rodeada del prestigio, de grandes hechos que existen la admiración de los hombres; pero las virtudes privadas, aunque en el estrecho círculo de la amistad y de la familia, dejan también un vacío difícil de llenar.—El modesto ciudadano, el amigo sincero, el amante esposo y el buen

padre arrancan también lágrimas tanto más verdaderas, cuanto que no se vierten para el mundo, sino que nacen del corazón en el silencio del hogar.

Que el alma del Señor Esquivel goce en paz del eterno descanso, y que la resignación cristiana mitigue el justo dolor de su muy estimable familia son los fervientes votos de uno de sus numerosos amigos.

Febrero 7 de 1876.

VARIEDADES.

Incineración de cadáveres.

Se habla mucho, desde hace algún tiempo, de la incineración de los cadáveres, y la cuestión se ha echo tan palpitante, en razón de la insalubridad creciente de los cementerios en las grandes ciudades, que el consejo municipal de París ha nombrado una comisión encargada de estudiar el asunto. En Inglaterra, en Alemania y en Italia se ha avanzado más, y todos los días se hacen nuevos ensayos, y se inventan nuevos procedimientos.

En Londres, Sir Henry Thompson, ha hecho construir un horno especial.

El cuerpo se coloca en un cilindro de hierro enrojecido por una hoguera exterior; los gases provenientes de la descomposición se queman rápidamente en un departamento separado, que no deja escapar olor ni humo.

Toda la operación dura cincuenta y cinco minutos, y deja cerca de cinco libras de ceniza, más ó ménos, según el volumen del cuerpo.

Los ingleses que tienen un espíritu práctico, calculan ya los recursos que pueden sacarse para la agricultura, que cada vez más necesita nuevos é incansables abonos.

En Italia el profesor Dorini, sumergió el cuerpo en un líquido hirviente, que lo consume instantáneamente lanzando una llama viva, sin que los presentes sientan el menor olor.

La iglesia califica, con indignación, de blasfemia esta experiencia científica.

La moderna Babilonia.—Según una correspondencia, Londres ocupa un círculo cuyo centro es Charing-Cross, cuyo radio tiene 15 millas inglesas y cuya superficie es de 700 millas cuadradas.

Contiene esta ciudad muy cerca de cuatro millones de habitantes, habiendo en ella más judíos que en Palestina, más católicos romanos que en Roma, más irlandeses que en Dublín y más escoceses que en Edimburgo.

Cada cinco minutos nace en Londres un niño, cada ocho minutos se muere una persona, de manera que cada día vé aumentar su población en doce personas, ó sean 40,000 cada año.

Cada año se construyen 9,000 casas y se crean por término medio 28 millas de calles nuevas, y cada día hay en el puerto de Londres mil barcos y 9,000 marineros.

La administración de correos ha repartido en 1874, 238,000,000 de cartas, y la policía tiene bajo su bigilancia directa 120,000 malhechores de profesión.

Los cafés y tabernas de Londres, colocados en fila, ocuparían una extensión de más de 75 millas, y en ellas ha aprehendido en 1874 la policía 38,000 borrachos.

Hay en Londres más de un millón de habitantes que no profesan religión alguna ni pertenecen á culto alguno. Verdad es que para que todos los vecinos pudieran ir los domingos á la iglesia, sería menester construir 900 iglesias nuevas, capaces de contener 2,000 personas cada una.

LAS ARAÑAS.

Aunque esos insectos son generalmente considerados como inofensivos, existen ciertas especies cuya picadura puede ocasionar graves incomodidades y hasta la muerte á veces.

La *Gaceta de Nimes* da noticia de uno de estos últimos casos, y como conviene su conocimiento vamos á traducir lo que dice ese diario extranjero.

"El sábado ha muerto un jóven á consecuencia de la picadura de una araña.

Hallábase cojiendo yerbas en el campo, cuando se sintió picado en el pié. Llevó á él la mano y encontró una araña, la cual mató.

Poco despues observó que le costaba trabajo el andar: sin embargo, continuó su trabajo. Pero á la media noche se vió acometido de violentas convulsiones que le privaron del uso de la palabra y del conocimiento, y poco despues murió.

LA EQUITATIVA.

COMPANIA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

Establecida en Nueva York desde el año 1859.

Activo actual \$ 30,000,000.00.

Renta.....\$ 10,000,000.00.

SUMAS ASEGURADAS EN 1875.

8,583 Pólizas \$ 30,538,017.00.

Todas las utilidades se distribuyen anualmente entre los asegurados.

Sus precios son mas módicos que los de cualquiera compañía de primera clase.

La *Equitativa* ocupa el primer puesto entre las Sociedades de Seguros de vida en los Estados Unidos, no solamente por la magnitud de sus negocios, sino también por su excelente Dirección y la liberalidad y justicia con que trata á los asegurados.

Si deseais asegurar vuestra vida se os invita á examinar escrupulosamente los títulos de esta Compañía á vuestra confianza.

Para informes mas detallados, y publicaciones esplicando las diferentes formas de pólizas, ocurrase á

SEMY BAIZ.

Agente General para la América Central.

San José.—Costa-Rica.

Imprenta Nacional—Calle de la Merced.